

INTRODUCCION

La Salud ocupacional, rama de la Salud Pública, destinada a la prevención de los riesgos ambientales que afectan a la salud, seguridad, adaptación y bienestar de los trabajadores, tiene en Chile un desarrollo histórico cercano a los cuarenta años y con varios hitos. Uno tiene lugar en los años 50 por ayuda del Instituto de Asuntos Interamericanos con su asesor el Ing. John J. Bloomfield; otro, por la organización del Servicio Nacional de Salud en 1953, que concentra los servicios existentes y agrega las facultades del Ministerio del Trabajo en la materia; otro, por la creación del Instituto de Higiene del Trabajo y Contaminación Atmosférica en 1964, bajo un convenio con Naciones Unidas y, por último, la vigencia de la Ley 16.744 de Accidentes del Trabajo y Enfermedades Profesionales desde 1968 a la fecha.

El Instituto pasó a llamarse Instituto Nacional de Salud Ocupacional (INSO) y desde 1979 se integra en el hoy llamado Instituto de Salud Pública de Chile, del cual constituye el Departamento de Salud Ocupacional y Contaminación Ambiental. Durante estos 17 años de existencia de INSO ha realizado tres actividades fundamentales; a saber, docencia y capacitación de profesionales, auxiliares y estudiantes universitarios, investigación aplicada de problemas de higiene, seguridad y medicina del trabajador, y actividades de asesoría y servicios a diferentes niveles del Ministerio de Salud y otros organismos públicos o empresas privadas. Dentro de estas actividades cabe recordar las docentes que se llevan a efecto bajo los auspicios del Departamento de Salud Pública y Medicina Social de la Universidad de Chile y configuran el curso de post-

grado en Salud Ocupacional para profesionales chilenos y extranjeros.

Por las características propias de la especialidad, se trata de un trabajo en equipo en el cual participan profesionales y auxiliares del campo médico junto a los del campo tecnológico y ambiental. Por ejemplo, en el campo médico intervienen principalmente médicos, enfermeras, tecnólogos médicos y psicólogos en las actividades de diagnóstico, evaluación y adaptación al medio.

El énfasis de la especialidad no es sólo prevenir los riesgos de enfermar o accidentarse, sino que también de adaptar el hombre al trabajo y el trabajo al hombre y darle el mayor bienestar, de acuerdo con los postulados del Comité Mixto de la OIT-OMS.

En el curso de estos 17 años el INSO ha hecho diversas publicaciones en revistas y actas de congresos internacionales, en castellano e inglés. Una comunicación especial fue el informe final al término del Convenio de 5 años y que incluyó 32 resúmenes de trabajos. La Revista Médica de Chile dedicó la tirada N° 3, volumen 102, marzo de 1974, como número especial para 15 publicaciones del INSO.

En esta oportunidad los Cuadernos Médico-Sociales dedican el N° 2 del Volumen XXI a los 12 temas de Salud Ocupacional y Contaminación Atmosférica, que revelan la experiencia y las posiciones del equipo de profesionales que constituyen el equipo mixto del ex INSO.

Por último, estimamos oportuno y justo que se rinda un homenaje al Ing. John J. Bloomfield, que fue el experto estadounidense que inició desde 1947 la promoción en Latinoamérica para el desarrollo de la Salud Ocupacional. El Ing. Bloomfield fue la persona que con su prestigio y esfuerzo logró

que las Naciones Unidas aceptara el proyecto del INSO. Chile ha agradecido sus desvelos concediéndole en vida la Orden al Mérito de Bernardo O'Higgins y en este momento es justo también dedicarle especialmente esta edición de cuadernos Médico-Sociales.

*Dres. HERNAN OYANGUREN M.
y HORACIO BOCCARDO Z.*